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本报多伦多电（王燕
云） 多伦多当地时间 3月
25 日，中国驻多伦多总
领事馆举行颁发中国国家
优秀自费留学生奖学金仪
式，代总领事徐伟向来自
多伦多大学、滑铁卢大
学、麦克马斯特大学、西
安大略大学和布鲁克大学
等加拿大知名高校的 19
名中国博士生每人颁发了
6000美元的奖学金。

从事纳米材料力学性
测试研究的多伦多大学博
士后曹长宏接过奖金后
说，拿到这份奖学金感到
非常温暖，祖国对海外学
子的这份关怀，激励我们
更努力地去做世界一流的
科学家，更加感到祖国繁
荣发展的实力，坚定了学
成后回国报效祖国的决
心。

中国国家留学基金管
理委员会从 2003 年开始
设立“国家优秀自费留学
生奖学金”，对取得优异
成绩的自费留学人员予以
奖励，并鼓励他们回国工
作或以多种形式为国服
务。2016 年度全球共 500
人获奖，其中，加拿大安
大略省及曼尼托巴省占了
19 席。获奖者的专业涵
盖医学生命科学、通信技
术革新、水质优化、混合
动力等多个科学前沿及热
门领域。据悉，安大略省
和曼尼托巴省目前有约
7.5万名中国留学生。

徐伟说，留学生们拥
有国际眼光及多元文化的
教育背景，是国家宝贵的
人才财富。他期待留学生
们平安留学、成功留学，
继续发挥聪明才智，为国
家建设添砖加瓦。

中国驻多伦多总领馆
教育参赞徐卫亚称赞获奖
者们扎实努力，就读一流
高校，跟随一流导师，取
得一流成绩，是广大留学
生的杰出代表。

获奖学生中的一些导
师是世界著名的科学家，
如爱因斯坦世界科学奖获
得者、多伦多大学化学系
教授欧辛，加拿大工程院
士、多伦多大学机械工程
系教授孙钰，麦克马斯特
大学电气计算机工程系教
授豪拉德尔等，他们称赞
中国留学生钻研学问的刻
苦精神和创新思维。“他
们是最棒的学生。”欧辛
教授说。

作为获奖学生代表，
多伦多大学杨帆的研究方
向是探索人类相关疾病的
致病突变对蛋白质功能的
影响。她在发言中表示，奖
学金不仅是物质鼓励，这
一奖励项目也为优秀学生
们提供了交流平台。她承
诺，要加倍努力，争取更大
成就，并为祖国作更多贡
献。

欧辛的获奖弟子钱晨
熹从事材料化学的前沿研
究。他表示，自己的成绩
得到祖国的认可，颇感激
动。他说，从导师那里学
到的心得是，做学问需要
投入、专注，同时“一定
要富有创造性”。

已在多伦多大学工作
13 年的孙钰对获奖者们
寄语说，虽然中国学生的
成绩令人自豪，但期望大
家保持毅力，“在科学海
洋中继续走下去，让奋斗
成为一种幸福。”

题图为颁奖现场。
王燕云摄

中国国际教育巡回展上，来自各国的学校
及教育机构使出浑身解数，采取多种方式吸引
来学生及家长的注意。

刚进入展厅的大门，就遇到两个拿有许多
帆布袋子的工作人员。工作人员告诉我们，只
要扫码就可以获得袋子。其实，在扫码之后通
常要填写个人资料，这样教育机构及学校就可
以与填写人员进行联系。

许多学校和参展机构在展览前便通过微
博、微信公众号等方式进行宣传，吸引更多的
人来展厅。据德意志学术交流中心驻京办事处
教育推广高级经理徐聪华介绍：“我们在展会开
始前会做一些宣传，在交流中心的官方微信、
微博上都会写明我们有这样一个活动，欢迎大
家来咨询，一些合作机构也会帮我们转发活动
信息。此次展会与我们一起参加活动的还包括
留德人员审核部以及歌德学院的老师，他们提
供的信息对想要赴德留学的学生也是十分有帮
助的。”

在展厅中，笔者还不时看到四五个小伙子
高举着宣传牌排成一队在展厅中穿梭，宣传牌
上印有该机构的宣传口号、微信公众号二维
码、展位号等，吸引了不少人的目光。

意大利圣拉斐尔生命健康大学的负责人
说：“我们会介绍学校，发宣传资料，回答咨询
者的问题，也制作了一些印有校徽的胸针，作
为纪念品送给来咨询的人。”

面对如此多的宣传方式，不少参展者表示
还是会关注一下，但只是作为一个参考，最终
还是要结合自身的实际情况来选择学校。

准备留学的胡德坤 （化名） 说：“其实我已
经有目标学校了，但还是想再来看看，综合考
虑一下。结果碰到了许多让我扫码或者填调查
问卷的人，他们给的宣传资料我会看一下，想
听一下更多人的想法，至于会不会影响目标学
校的选择也说不准。”

走进中国国际教育巡展展厅，第一感觉是
年轻人少。与笔者一道进来的几个学生绕着学
校展位走了一圈后，便匆匆离开展览中心。反
之，在展厅中却时常能见到在展位前认真咨询
的父母。

在澳大利亚某学校的展位前，一位父亲带
着他的儿子正在咨询。期间，父亲一直在询问
各种各样的问题，但是男孩却一直不吭声。展
位的工作人员告诉笔者，这种现象并不少见。

“父母单独来咨询的有，父母带着孩子来咨询的
也有。很多孩子也都只听父母问，自己不做
声。父母明显表现得更热情，这挺普遍的。”在
澳大利亚展位负责咨询的工作人员说。

陈先生正在泰国的展位前咨询相关留学信
息，“我的孩子在读高中，不太了解这些留学国
家，所以我和他母亲就来看看有没有合适的院
校。”当问到孩子是否对自己的留学生涯有规划
时，陈先生说：“孩子不太喜欢参加这种活动，
只跟我们说他喜欢地理专业。我和他妈妈觉得
欧洲国家的地理专业可能会比较好一些，所以
也会去看看欧洲一些国家的招生情况。”

同样是来给女儿看学校的陈先生则一直在
罗马尼亚一所学校展位前咨询该校和国内本科
院校的异同。“我女儿对自己还没有一个明确规
划，正在上高中也没有时间，所以我就来替她
看看这些学校的招生信息。”

谈起在教育展上，家长比孩子更加热情这
个现象，中国教育部留学服务中心的相关人员
告诉笔者：“父母更加热情已经成为一个特色
了。因为孩子可以通过新媒体或者其他渠道去
了解这些留学国家和学校的信息，他们对传统
的展会可能就没有家长那么上心。而家长一般
都讲究眼见为实，很多东西都得先看到以后才
放心选择。因此，父母对这种传统方式的接受
度会更高一点，在展会上就显得更加热情。”

本报电 日前，中国江苏苏州科技城会同苏州高新
创业投资集团与澳大利亚墨尔本市政府、澳中科学家
创业协会、墨尔本大学及墨尔本皇家理工大学，在墨
尔本共同签署了“江苏-维州研创中心”合作备忘录。
江苏省和维多利亚州两个友好省州将共同打造中澳历
史上第一个共建的科技转化平台——“江苏-维州研创
中心”。

“江苏-维州研创中心”由离岸孵化器 （墨尔本）
与在岸加速器 （苏州） 构成，采用“离岸研创孵化”
与“在岸创业加速”的两地接力孵化模式，围绕新一
代信息技术、新能源、医疗器械及大健康等领域，本
着互惠、互利、互信的原则，充分发挥全面战略合作
的优势，推动科技创新、技术成果转化转移。

澳中科学家创业协会作为该平台发起人之一，将负
责离岸孵化器（墨尔本）的筹备、载体建设以及日常运
营。平台建立后，澳中科学家创业协会和苏州高新创投
集团将共同发起设立总规模1亿元人民币的平行天使投
资基金，同时重点针对产业转化、创业加速企业发展，设
立风险投资专业基金，总规模约2-3亿元人民币。

据悉，澳中科学家创业协会将进一步发挥各界资
源整合的优势，在中澳两国间开展深层次的科学技术
研究和产业化合作。 （文 杨）

题图为签约现场。

3月25日9时30分，在全国农业展览
馆（新馆）外的各国院校导引牌前，已有许
多中国家长和学生在了解相关学校和讲
座等信息。当天，被视为“出国留学风向
标”的 2017中国国际教育巡回展拉开帷
幕，来自29个国家和地区的近250所高校
和教育机构参展。

值得一提的是，在中国“一带一路”倡
议推动下，东南亚、中亚、西亚、中东欧等
地区各国参展院校数量普遍增加，并形成
了一定规模。本次教育展上，共有来自东
盟、中亚、西亚和中东欧地区9个国家的23
所院校和机构参展。

阿联酋7所高校组团参展

笔者注意到，美英院校仍是本届教育
展的主力，但“一带一路”沿线国家也毫不
逊色，阿拉伯联合酋长国的 7 所高校更是
首次以国家展团形式参展。

当天上午10时30分，这7所学校一亮
相，展位前就聚集了不少学生和家长。来自
甘肃的一家4口一直在7所高校展位前咨
询。“我感觉迪拜这个城市很好，所以就先
过来看看。”这位家长顾不上多说，就转身
投入咨询学校的人流里了。

阿联酋酒店管理学院市场与招生主管
张子恒告诉笔者：“在迪拜读书有很多优
势。比如我们学校，迪拜的很多国际化酒店
都需要相关人才，所以实习和就业相对容
易。”

据迪拜知识与人力发展局高等教育
部主任沃伦·福克斯博士介绍，2016 年 10
月中国教育部与阿联酋教育部签署高等
教育学历学位互认协议，这 7 所学校都在
认可范围内。“我们非常重视中国留学生
市场，随着‘一带一路’的推动，我相信会
有越来越多的中国留学生来阿联酋读书。
据我所知，中国家长在学生出国留学事宜
上起着重要作用。在本次教育展上，我们
能与家长直接沟通，下一次我们会组织更
多学校来参加展会。”

留学费用相对较低

在接受本报采访时，哈萨克斯坦、泰
国、罗马尼亚的招生代表均表示，留学费
用和生活费用相比美、英普遍较低是“一
带一路”沿线国家的一大优势。

罗马尼亚巴比什-波雅依大学孔子学
院的项目经理什玛兰达·摩尔多瓦说：“因
为我们是公立学校，很大一部分费用是由
学校和政府承担，所以学费较低。”

除了费用较低外，语言也是一大优势。
“我们有许多中文老师，同时有属于中国老
师和学生的社区，中国留学生能够很快融
入这个集体。”什玛兰达·摩尔多瓦说。

泰国博仁大学的工作人员高举说：
“我们学校的专业课是中文授课，这解决
了很多留学生的语言障碍，有利于中国学
生来泰国学习。”

哈萨克斯坦纳扎尔巴耶夫大学土木
工程学院的张老师是中国人，因为了解中
国国情，所以随学校前来参加国际教育
展，这也是该校首次参加国际教育展。

“目前我们学校有14名国际留学生，其中7
人来自中国。随着‘一带一路’的展开，从
学校层面来讲，将来会和中国高校之间有
更多的科研项目合作。这将给中国学生更
多了解哈萨克斯坦的机会。”

此外，笔者了解到，“一带一路”沿线国
家的一些院校为了吸引中国学生，还设立
了专门的奖学金，引来不少学生驻足咨
询。

沿线院校获更多认可

“我女儿上高二了，喜欢语言，想出国
读书，我先替她来考察考察。”在罗马尼亚

学校展位前遇到王先生时，他正在用英语
跟展方交流。

王先生是第一次来国际教育展，一
番考察下来，他觉得“留学不一定非得
去美、英等国”，“‘一带一路’沿线国家的
学校对我的吸引力在逐渐增大。”

正在罗马尼亚一所学校前咨询的陈
先生也认为给孩子选择留学目的地没必
要非选美、英，其中一个重要的因素是学
费。“一些留学热门国家的学习费用相对

‘一带一路’沿线国家的会更高一些。”
替妹妹来展会咨询相关留学事宜的

张凯（化名）在展馆里来回转悠了好几圈，
手里拿了不少学校的材料。张凯告诉笔
者：“以前主要关注美、英等国的留学情
况，今年多了‘一带一路’沿线院校选择。”

中国教育部留学服务中心副主任车伟
民表示：“我们配合国家‘一带一路’战略，作
为主办单位，积极招展沿线国家。今后，在

‘一带一路’国家留学将潜力巨大。”
但也有同学对到“一带一路”沿线国

家留学持审慎态度。正读大二的杨帆说：
“我看重学校的排名和自己喜欢的专业。
首先我会了解留学地的情况，招生代表提
供的信息仅供参考，之后自己会再做功
课。”

如何保证留学安全？

“女孩子出国留学最关心的肯定是安
全问题，学校所在地区的治安情况非常重
要。”张凯说。所以他先去中国教育部留学
服务中心展台咨询有关留学安全的问题，
又到学校展位前了解学校的具体情况。

不仅张凯有这样的担忧，在阿联酋几
个学校的展位咨询处，询问得最多的也是
安全话题。

阿联酋酒店管理学院针对家长和学
生最关心的5个问题专门列了一张清单来

解答疑惑，其中就包括留学安全。“阿联酋
安全保障体系完善。我们曾做过学生调
查，为什么来迪拜留学，很大原因是阿联
酋安全。”沃伦·福克斯博士说。

就如何保证留学安全，车伟明认为
“最重要的是家长和学生的安全意识、自
我保护意识”。此外，车明伟介绍说：“教育
部留学服务中心推出了平安留学计划，以
安全教育、平安留学为主要内容。除此之
外，还推出了面向自费留学生的行前培训
等。”

中澳首个共建
科技转化平台签约

加优秀自费生
获国家奖学金

各显神通来吸睛
宋滟鞠 文/图

家长观展更上心
吕程程
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沿线院校成亮点
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